
工人日报报道， 日前召开的
江苏省2019年集体协商 “春季集
中要约” 行动暨指导工作室建设
推进会上， 江苏省总工会命名15
个省级集体协商示范指导工作室
（站 ）， 并给予工作经费补助支
持。 目前， 江苏各级工会已建立
集体协商指导工作室160家， 助

推了全省行业和小微企业集体协
商工作的规范化和制度化。

集体协商是一项保障职工合
法权益 ， 发挥工会职能作用 的
重 要 制 度 ， 推 行 以 来 ， 成 就
有目共睹 。 但不可否认的是 ，
在 协 商 力 量 相 对 薄 弱 的 行 业
及 小 微 企业 ， 仍存在 “不会协
商、 不敢协商、 不对等协商” 等
难题， 而且靠行业或企业工会自
身很难破解。

基于这样的现实， 江苏省总
整合资源力量， 形成集约优势，
开展了集体协商指导工作室建设
试点工作。 以南京为例， 市级建
立集体协商指导工作站， 区级建
立集体协商指导工作室 ， 形成
“一站多室” 工作指导链。 市总
每年拿出100万元专项经费用于
工作室开展活动。 147名专兼职

集体协商指导员对基层工会实现
零距离指导、 面对面服务， 摸清
了所辖区 、 街道企业的基本情
况， 完善了集体协商档案资料，
同时根据每个企业的实际情况制
定针对性的工作措施。

集体协商指导工作室效率如
何 ？ 淮安市纺织行业集体协 商
工 作 室 由 20 多 名 行 业 骨 干 、
工 会 干 部 、 集 体 协 商 专 家 和
律师组成 ， 成立3年来与600多
家 纺 织 企 业 建 立 集 体 协 商 工
作联系 ， 与 341家纺织服装企业
签订集体协商工作服务合同， 担
任85个规模以上企业集体协商顾
问， 参与企业、 行业与区域协商
160多起， 较好地解决长期以来
困扰行业集体协商中职工方 “不
会协商 、 不敢协商 、 不对等协
商” 等难题。 可见， 这是个推进

工作的有效方法， 对我们也不无
借鉴意义。

记得若干年前， 北京市人大
常委会审议 《企业工资集体协商
条例》 时， 有委员提出， 职工方
协商代表除由本单位工会选派
外， 可否委托专业人士担任？ 其
理由， 一是担忧企业工会主席能
否完全代表职工权益？ 二是认为
非本单位专业人士具有较强的谈
判能力， 而且不受企业制约。 上
述意见虽不能涵盖所有行业、 企
业实际， 但确实切中了协商能力
不足的行业及小微企业工会参与
协商的薄弱点。

按理 ， 只要企业有工会组
织 ， 就应该由工会代表职工说
话， 为职工争权益， 且难免与企
业方产生矛盾； 而企业方又在许
多问题上制约着工会， 如工会干

部、 主席本身就是企业职工， 代
表职工与用工者谈判， 常常处于
两难境地： “受制” 则有顾虑 ，
有顾虑又怎能 “完全代表 ” 职
工？ “受制” 与 “代表” 是个矛
盾， 担忧不无道理。 有了不受企
业制约的工作指导室， 显然有助
于破解这个矛盾。

在劳动关系日趋复杂且重要
的今天， 工会要切实履行维权职
能， 有效参与集体协商、 谈判，
迫切需要懂专业知识、 有谈判能
力、 敢于说话， 善于办事的专家
型人才。 但工会干部现状又一时
难以满足这样的需求。 我们不乏
满腔热情、 勤勤恳恳为职工办事
的干部， 却缺少具备高素质、 新
知识的专业人才。 有了来自工作
指导室的集体协商指导员， 有效
解决了大问题。

■长话短说

买回来智能电视机 ， 一开机就被广告 “骚扰 ”，
这是最近许多消费者共同的经历。 近日， 澎湃新闻采
访发现， 在市面主要品牌中， 夏普、 创维、 小米、 乐
视、 长虹、 康佳等电视机， 在开机后均会自动播放视
频广告。 其中， 夏普、 创维、 长虹、 康佳的电视厂商
去除开机广告存在困难， 小米、 乐视品牌电视机的开
机广告无法消除。 （3月27日 澎湃新闻） □闵汝明
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重金激励职工争当“大工匠”值得点赞
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“集体协商指导工作室”是个好方法

少点走马观花
多点文化旅游

■劳动时评

网约护士
切勿盲目“抢单”

付彪： 3月27日，北京市消费
者协会发布了“大数据杀熟”问题
调查结果。 结论显示被人们普遍
认为存在的“大数据杀熟”现象，
在实际体验调查中问题并不明
显， 由于其存在的复杂性和隐蔽
性，维权举证存在困难。有必要对
现行相关法规进行充实和完善，
如明确大数据 “杀熟” 的判断标
准，赋予消费者的“遗忘权”，规范
平台的操作流程，让监管“硬核”
发力，严防商家隐性操作。

大数据“杀熟”
需要监管发力

苑广阔：当下，“打卡式”旅游
已经越来越不能满足年轻人的需
求， 文化IP成旅游产业增长新爆
点。近年来，文化旅游产品颇受追
捧， 很多地方纷纷进行相关的项
目设计和开发。 但是文化旅游产
品质量参差不齐，存在各种问题。
如果说走马观花式的旅游是一种
“快旅游”的话，那么充满文化体
验和内涵的旅游，就是一种“慢旅
游”， 因为对一个地方风土人情、
文化项目、 文化特色的体验和了
解，靠走马观花是无法实现的。

集体协商是一项保障职工
合法权益， 发挥工会职能作用
的重要制度， 推行以来， 成就
有目共睹。 但不可否认的是，
在协商力量相对薄弱的行业及
小微企业 ， 仍存在 “不会协
商、 不敢协商、 不对等协商”
等难题， 而且靠行业或企业工
会自身很难破解。

别让小区监控沦为“睁眼瞎”
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“首钢工匠 ” 每两年评选一
次， 每届评选不超过10名， 每人
一次性奖励10万元， 并享受每月
10000元的工匠津贴———3月25日
《首钢集团有限公司首钢工匠评
选管理办法》 出台实施。 《管理
办法》 对首钢工匠的参评范围、
评选标准 、 评选程序 、 表彰奖
励 、 日常管理等进行了说明 。
（3月28日 《劳动午报》）

为激发职工创新创优创业的
积极性和主动性， 推进首钢高技
能人才队伍建设， 促进首钢转型
发展， 首钢集团出台 《首钢集团

有限公司首钢工匠评选管理办
法》。 重金激励职工争当 “大工
匠”， 此举值得点赞和效法。

创新创业创造， 离不开高技
能领军人才， 企业发展需要更多
的技能人才，尤其是“大工匠”引
领人物。重金激励职工争当“大工
匠”，不仅是钱的问题，而是对人
才的尊重， 更是为人才脱颖而出
创造良好的成长环境。很多时候，
所谓的一些激励对于员工来说只
是在“画饼”。首钢重金激励机制
的真金白银，是为职工争当“大工
匠”增添了动力源。

诚然，培养身边 更 多 “大 工
匠 ”除了真金白银之外，尚需配
套措施跟进， 坚持以人才培养工
程为引领， 着力建设一支规模宏
大、 布局合理、 结构优化、 素质
优良的人才队伍。 同时应坚持以
优化成长环境为保障， 深化选人
用人制度改革， 努力营造平等公
开、 竞争择优的制度环境， 形成
有利于人才脱颖而出， 充分施展
才能的选人用人环境。 并健全完
善人才创业创新平台， 使各类人
才创业有机会、干事有舞台、发展
有空间。 □文魁

□张刃

车辆被剐蹭， 一查才知小区
监控 “睁眼瞎”； 想要督促维修，
却又往往因维修费用 “拉锯 ”；
眼看监控摄像头 “瘫痪” 日久，
业主却不知该向谁举报反馈……
小区监控摄像头的运行和维护，
由于牵涉业主、 物业、 街道、 公
安等多个相关方 ， 常常陷入难
题。 （3月27日 《北京晚报》）

小区监控不能成 “睁眼瞎”。
首先 ， 应该强化物业管理的责
任。 即便 《物业管理条例》 中没
有涉及小区图像监控的设置、 管
理、 维修如何监督的问题， 但从
地方规定来看也有相关政策要

求， 比如 《北京市公共安全图像
信息系统管理办法》 明确， 公共
安全图像信息系统的使用单位，
应当保持图像信息画面清晰， 保
证系统正常运行。 所以， 物业当
负起责任。

其次， 政府相关部门对此应
加强管理。 上述北京市的 《管理
办法》 就明确， 小区内的监控系
统是由政府主管部门管理的， 就
是小区所属辖区的公安机关。 当
然， 对于公安机关而言， 一方面
既要尽到管理职责； 另一方面对
于小区监控 “睁眼瞎” 现象， 也
应给予重视， 督促小区物业进行

改进， 让监控恢复正常工作。
物业理当担负起确保小区监

控正常工作的责任。 即便维修手
续繁琐，为了小区业主的安全，也
应该积极行动起来。更何况，诚如
相关人士指出， 即便没有三分之

二以上业主同意， 物业其实也能
拿出钱来安装、 修理监控， 因为
有楼梯广告 、 停车费等公共收
益， 从这笔钱里拿出一部分用来
做维修工作未尝不可。 总之， 不
能让监控成 “睁眼瞎”。 □李雪

在手机上下单， 就能把护
士约到家里打针换药。 兴起已
有三四年的 “网约护士” 模式
并不新鲜 ， 可以开展包括换
药、 静脉注射等在内的25项护
理服务， 并有人脸识别、 “一
键报警” 等各类智能化手段保
障安全。 但与此同时， 开始进
入正轨的 “网约护士” 也面临
着一系列难题： 护士备案积极
性不高、 医疗废物处理方式不
完善、 价格体系不成熟、 对患
者的评估只能依靠护士经验，
存在较多风险 。 （ 3月 28日
《北京青年报》）

早在2017年， 就有10余个
提供网约护士服务的App陆续
上线， 不可否认， 护士上门服
务直面护理短板， 打破了传统
医疗行业壁垒， 确实解决了很
多特殊患者就医困难的问题 ，
同 时 也 在 一 定 程 度 上 弥 补
了 目 前 医 疗 资 源 欠 缺 、 分
配 不 均 的 困 扰 ； 但 是 ， 这
种方式就像一把双刃剑 ， 其
背后埋藏着诸多安全隐患， 对
于护士来说， 切莫像网约车一
样匆匆抢单。

对于医疗这个行业来说 ，
别说是护士单独上门护理， 就
算有医生同往， 在疗效安全系
数上也存在很大风险。 比如根
据相关规定， 输液是网约护士
上门服务的一部分， 可只要输
液就存在一定风险， 万一在输
液过程中出现过敏反应、 输液
反应或其它身体突发状况引发
了危险， 又没有医生在场， 如
果护士能够冷静处理并化险为
夷， 当然皆大欢喜； 但如果病
情严重乃至危及生命， 家属一
旦追究起来， 护士就必定陷入
被动局面。

所以 ， 作为一名 “互联
网＋护理服务” 时代的网约护
士， 一定不能盲目抢单， 而应
在确认好对方的详细资料后再
决定是否下单。 当然， 网约平
台也应加强管理， 规范相关行
为， 在政策、 法律和技术等方
面都予以完善， 以保证网约护
士的人身安全不受侵犯。

□徐建中


